

# Journal de Roubaix

A. VANESTE  
90, Rue Nationale, LILLE.  
Choix le plus complet  
de  
BAGUES DE FIANÇAILLES  
JOYAUX  
pour  
CORBEAUX de MARIAGE

TARIF D'ABONNEMENTS.— Roubaix-Tourcoing, le Nord et les départements  
Hémisphères. Trois mois, 5 fr.; Six mois, 9 fr.; Un an, 18 fr.  
Les autres Départements et l'Etranger le portent en sus.  
Agence particulière à Paris, 26, rue Félix-de-Maistre.

Bureaux et Rédaction : Roubaix : 71, Grande-Rue. — Tourcoing, rue Carnot, 5

Directeur-Propriétaire : Alfred REBOUX

ABONNEMENTS & ANNONCES : A ROUBAIX, aux bureaux du journal, Grande-Rue, 71. — A TOURCOING, aux bureaux du journal, rue Carnot, 5. — A MOUSCRON, place M. Henri Languy, rue de la Station. — A PARIS et à BRUXELLES, dans les agences de publicité. — Le Journal de Roubaix est en vente dans les principaux Kiosques et Bibliothèques de Paris.

Le « Journal de Roubaix »  
ne paraîtra pas demain.

## CHRONIQUE

### LA GIBECIÈRE

Sur la route, la belle route blanche, dont la pluie venait d'abattre la poussière et de reverdir les bermes, la belle route percheronne bordée d'herbes immenses où les grands buufs non chalants vous regardent passer, avec des meuglements doux, le mufle appuyé sur les « l'hammas », le maître Rotrou se hâta vers le bourg voisin, sorti à pointe d'aube, laissant aux soins du frère Louis sa petite ferme, déjà éveillée au travail. La mine guillerette et le pas régulier, le dos rond sous la blouse des dimanches, qui gonfle la blouse matinale, le paysan se dépêche pour arriver de bonne heure à l'étude de M<sup>e</sup> Robbo, le notaire de Mauves. La vieille gibecière en cuir lassé par des ans et des ans de bons services, la vieille gibecière qui lui pèse à l'épaule, sous la blouse bouffante, recèle en son gousset, mal clos par un fermoir parosseux, les dix mille francs qu'il porte au notaire et qui vont rendre, enfin, les frères Rotrou propriétaires de l'herbage du la Sudine, convoité depuis plus de dix ans.

Voilà deux heures qu'il marche, la route est longue ; enfin, il voit, à un coude subit du chemin, dans une côte des Buttes-Saint-Georges, l'ouvrage où le soleil dans la verdure, les premiers touts de Mauves. La maison du notaire, à l'entrée du village, l'apporta déjà : la rue panonceaux flambe sous le soleil. Dans la rue calme qui monte, large et poudreuse, personne. Les femmes dans leur cuisine, les hommes aux champs. Par la tranquillité limpide du matin, le tombereau du bonheur, qui met un peu de vie dans le village assoupi, descend la route, cahotant sur ses cailloux, au pas nonchalant du vieux cheval, qui dort, qui gît dans les brançards. Au bas de la côte, il se croise avec le maître Rotrou.

Un peu plus, le fermier gravit à pas raalentis la pente ronde qui monte au petit bout, le regard levé vers le minutement de la rivière qui se tortille dans les sautes du val, au pied d'un éboulement de futaies, bordées de pinsverts où ruiment des buufs blancs et roux, accroisis par groupes immobiles, l'air boudeur.

— Vi à du bon prô et des belles bêtes ! murmure-t-il en envie le payan.

Et il s'attarde dans sa contemplation, supposant le prix du bétail et des terres. Pas de bruit. Laisse-toi par qui d'autre distinguer jusqu'à moindre détail, et qu'on entende, sans perdre une note, la chaîne traînante d'un val de charme qui labeure au flanc du coteau, là-bas, de l'autre côté de la vallée. Des fermes s'entrevoient, gât et la grise dans la verte forêt d'arbres avec des poules « accouluées » sur le bas de portes des écuries. Des coqs chantent, des abois de chiens se répondent dans les lointains. Le cahotement continu de la voiture du boutex, tic-tac toujours distinct et clair, malgré l'éloignement, assuré seulement et comme conteneux, lorsque des herissements de frondaisons s'interposent.

Lentement, le maître Rotrou reprit sa marche, mais, comme il allait sonner à la porte du notaire, il blêmit soudain. A demi suffoqué d'angoisse, il dut s'accouder au mur. Il n'avait plus sa gibecière...

Il fallait bien se rendre à l'évidence. Le maître Rotrou avait perdu sa gibecière.

C'était un homme pratique. Il réfléchit ; il n'avait rencontré personne sur sa route ; il ne devait raconter sa méaventure à personne, pour conserver quelque chance de rentrer dans son bûche. Il revint donc sur ses pas et lentement, minutieusement, brin d'herbe à brin d'herbe, pierre à pierre, il scruta la route, de ses regards fouillants.

LETS « AFFAIRES D'ACCAPAREMENT »

Paris, 31 décembre. — M. de Valles, qui avait été attaqué par quelques journaux, au cours de l'instruction que le parquet l'avait chargé d'ouvrir sur les « affaires d'accaparement » et plus spécialement sur l'affaire des sucreries, a eu devoir de demander au garde des sceaux de prescrire une enquête sur la façon dont il a conduit l'instruction de ces affaires.

En conséquence, M. Monis a invité le procureur général, — qui, on le sait, aux termes de l'article 57 du code d'instruction criminelle, à la surveillance des juges d'instruction, — à procéder lui-même à l'enquête qu'il réclamait.

Le Echo de Paris, dit, au sujet de cette affaire, qu'elle n'est pas celle que pour jeter la suspicion sur une instruction sévèrement menée et pour entacher par avance de partialité l'ordonnance de non-lieu qui va être rendue en faveur de M. Crosnier et Jauzot.

LE TRAITÉ DES MAGISTRATS D'ACCAPAREMENT

Paris, 31 décembre. — On annonce du Conseil municipal de Brest que les violents incidents se sont produits, hier, au Conseil municipal. L'union des Syndicats avait demandé une autorisation pour la création d'une Bourse du travail, et le Conseil l'avait rejetée, parce que cette Bourse aurait, pour seul effet, de créer un centre d'agitation politique. Les socialistes, venus en nombre, assistèrent à la séance, ont protesté bruyamment, et la séance a dû être suspendue, pendant que la police procéda à l'expulsion des révolutionnaires, qui ont effectué leur sortie, aux cris de : « Vive la Sociale ! » La manifestation a continué, quelque temps, devant l'Hôtel de Ville, mais la police a dispersé les manifestants.

Le maître Rotrou reprit sa marche, mais, comme il allait sonner à la porte du notaire, il blêmit soudain. A demi suffoqué d'angoisse, il dut s'accouder au mur. Il n'avait plus sa gibecière...

Il fallait bien se rendre à l'évidence. Le maître Rotrou avait perdu sa gibecière.

C'était un homme pratique. Il réfléchit ; il n'avait rencontré personne sur sa route ; il ne devait raconter sa méaventure à personne, pour conserver quelque chance de rentrer dans son bûche. Il revint donc sur ses pas et lentement, minutieusement, brin d'herbe à brin d'herbe, pierre à pierre, il scruta la route, de ses regards fouillants.

Nous nous sommes renseignés et voici ce qui nous a été dit :

PAR LE PARTI ROYALISTE

Le Comité électoral royaliste vient de faire publier une circulaire dans laquelle il déclare qu'il abordera la lutte électorale dans l'esprit le plus large et apportera un plus énergique concours à la cause qui nous a été donnée.

Et, bien entendu, il n'a jamais été question d'une réduction par mesure administrative de traitements fixés par la loi de 1882.

Même il rentra chez lui, conte l'histoire, relevant les détails, cent fois, à son frère épouvanlé qui ne risqua cependant aucun reproche. Seulement, après le repas du soir, tandis que le maître Rotrou, qui n'avait rien pu avaler, dormait un sommeil coupé de cauchemars, le gars Louis partait pour Mauves, à grandes enjambées.

Le lendemain, dès l'aube, le gars Louis vint secouer son frère :

— Combien que j'y baillerons, à c'ti là que nous nous fait trouvons !

— La gibecière ! Tu sais où qu'elle est ?

— Là, là, tout bellement, j'demande seulement combien qu'y faudra donner !  
— Cent pistoles (1), oui, cent pistoles, je te dis bien !  
— Cent pistoles, c'est trôbin... enfin, tu sais bien c'qui fait, tai... Ecoute.

Et le gars Louis raconta que la veille, au café, il s'était laissé dire que le boutex de Mauves avait ramassé sur la route une vieille gibecière en cuir qu'il avait jetée dans son tombereau sans même regarder ce que c'était. Ça pourra ben être notre affaire.

— Où qui demoure ?

— Là-bas dans la vallée, à deux bonnes portées de pieds d'ici.

— Allouz, Louis. Ah ! nom de d'là, si c'est notre gibecière, ben sûr que j'y donnerai une pièce de huit cents francs pour sa peine au gars boutex ! Ah ! nom de d'là !

Sur la route, pourtant, il réfléchissait, allongeant le pas, talonné par l'espérance.

Sais-tu bien, fit tout à coup son compagnon,

que le boutex est core ben honnête, car enfin tout argent, il est en billets et en lous d'or... si n'avait ren dit qui qu'il c'est qu'aurait pu prouver que c'est à nous !

— Ben sûr que ça vaut uno récompense, répondit-il, avec un soupir. Ben sûr que faut y donner quelque chose pour la peine...

— Ça vaut toujours ben... une pièce de deux ou trois cents francs...

— Ben sûr ! j'peux pas aller à l'encontre.

— Tiens ! v'là la chauvin, là-bas, au pied du bois. I'st attend pas à notre visite.

— Ah ! ça va être uno bonno affaire pour lui, mais c'qu'est dit est dit, jo no m'en dédis pas, pour une pièce de cent francs, j'en verrai la farce, quoi ! ah ! il le mérite ben. Ça vaut ben ça.

— Ben sûr, répondit l'autre.

Assis sur un banc de bois, le dos au soleil, le bonhomme les regardait venir.

— Une vicie accueille ! dit-il tout de suite. Tenez, la v'là.

Il ne l'avait pas ouverte, il ne savait pas ce qu'elle contenait ; telle qu'il l'avait ramassée sur la route en rentrant, sans plus s'inquiéter de sa trouvaille, il l'avait jetée sur son tombereau.

La gibecière, du resto, portait les traces de ce défi. Elle gisait à terre, lamentable, toute maculée de boue.

Fièrement, le maître Jouvin l'ouvrit, feuilleta la liasse de billets, compta les pièces d'or : pas un lous ne manquait à l'appel. Alors il éclata :

— En v'là un sagnouin ! en v'là un sans-soin ! C'est y touché ! C'est y propre ! Il garde-moi ça, gars Louis. Ou ne sait tant s'ment pas par quel boit la prendre !

Le vieux, timidement, essaya de s'excuser. Il ne savait pas, il la croyait vide, sans importance, de rebut !

Mais plus le bonhomme s'humiliait, plus montrait la colère du payan.

— En v'là ! y v'là sagnouin !

— Ben sûr ! d'si le frère.

— Quiens ! v'lions-nous-en, gars Louis, la corlè me prend, j'y dirais des sottises à ce vieux saigaud-là.

Et il partit.

Willy.

## INFORMATIONS

### VIOLENTS INCIDENTS

AU CONSEIL MUNICIPAL DE BREST

Brest, 31 décembre. — De violents incidents se sont produits, hier, au Conseil municipal. L'union des Syndicats avait demandé une autorisation pour la création d'une Bourse du travail, et le Conseil l'avait rejetée, parce que cette Bourse aurait, pour seul effet, de créer un centre d'agitation politique.

Les socialistes, venus en nombre, assistèrent à la séance, ont protesté bruyamment, et la séance a dû être suspendue, pendant que la police procéda à l'expulsion des révolutionnaires, qui ont effectué leur sortie, aux cris de : « Vive la Sociale ! » La manifestation a continué, quelque temps, devant l'Hôtel de Ville, mais la police a dispersé les manifestants.

Le maître Rotrou reprit sa marche, mais, comme il allait sonner à la porte du notaire, il blêmit soudain. A demi suffoqué d'angoisse, il dut s'accouder au mur. Il n'avait plus sa gibecière...

Il fallait bien se rendre à l'évidence. Le maître Rotrou avait perdu sa gibecière.

C'était un homme pratique. Il réfléchit ; il n'avait rencontré personne sur sa route ; il ne devait raconter sa méaventure à personne, pour conserver quelque chance de rentrer dans son bûche. Il revint donc sur ses pas et lentement, minutieusement, brin d'herbe à brin d'herbe, pierre à pierre, il scruta la route, de ses regards fouillants.

Nous nous sommes renseignés et voici ce qui nous a été dit :

PAR LE PARTI ROYALISTE

Le Comité électoral royaliste vient de faire publier une circulaire dans laquelle il déclare qu'il abordera la lutte électorale dans l'esprit le plus large et apportera un plus énergique concours à la cause qui nous a été donnée.

Et, bien entendu, il n'a jamais été question d'une réduction par mesure administrative de traitements fixés par la loi de 1882.

Même il rentra chez lui, conte l'histoire, relevant les détails, cent fois, à son frère épouvanlé qui ne risqua cependant aucun reproche. Seulement, après le repas du soir, tandis que le maître Rotrou, qui n'avait rien pu avaler, dormait un sommeil coupé de cauchemars, le gars Louis partait pour Mauves, à grandes enjambées.

Le lendemain, dès l'aube, le gars Louis vint secouer son frère :

— Combien que j'y baillerons, à c'ti là que nous nous fait trouvons !

— La gibecière ! Tu sais où qu'elle est ?

— Ben sûr ! j'peux pas aller à l'encontre.

Sais-tu bien, fit tout à coup son compagnon,

que le boutex est core ben honnête, car enfin tout argent, il est en billets et en lous d'or... si n'avait ren dit qui qu'il c'est qu'aurait pu prouver que c'est à nous !

— Ben sûr que ça vaut uno récompense, répondit-il, avec un soupir. Ben sûr que faut y donner quelque chose pour la peine...

— Ça vaut toujours ben... une pièce de deux ou trois cents francs...

— Ben sûr ! j'peux pas aller à l'encontre.

Assis sur un banc de bois, le dos au soleil, le bonhomme les regardait venir.

— Une vicie accueille ! dit-il tout de suite. Tenez, la v'là.

Il ne l'avait pas ouverte, il ne savait pas ce qu'elle contenait ; telle qu'il l'avait ramassée sur la route en rentrant, sans plus s'inquiéter de sa trouvaille, il l'avait jetée sur son tombereau.

La gibecière, du resto, portait les traces de ce défi. Elle gisait à terre, lamentable, toute maculée de boue.

Fièrement, le maître Jouvin l'ouvrit, feuilleta la liasse de billets, compta les pièces d'or : pas un lous ne manquait à l'appel.

— En v'là un sagnouin ! en v'là un sans-soin ! C'est y touché ! C'est y propre ! Il garde-moi ça, gars Louis. Ou ne sait tant s'ment pas par quel boit la prendre !

Le vieux, timidement, essaya de s'excuser. Il ne savait pas, il la croyait vide, sans importance, de rebut !

— Quiens ! v'lions-nous-en, gars Louis !

— C'est le numéro 9, monsieur.

## ACTUALITÉ



## L'INDUSTRIE

ET  
le commerce de Roubaix-Tourcoing  
EN 1901

Si nous n'avons plus à présenter la situation industrielle et commerciale sous des couleurs aussi noires qu'il y a